

le dur voyage de la vie. Hélas ! à l'heure, qu'il est, un mal énorme a été fait, il s'aggrave tous les jours, et l'on nous prépare des générations de malheureux qui s'agiteront entre la révolte et le désespoir.

« Comment ne pas s'alarmer devant un pareil avenir ? Comment ne pas s'indigner surtout à la pensée que ceux qui concourent à cette œuvre funeste ne sont même pas tous de bonne foi et que tel politicien bourgeois, prêt à voter tout ce qu'on voudra pour chasser Dieu de l'école, s'étonnerait que sa « dame » et sa « demoiselle » n'eussent pas de religion, comme il dit dans son plat langage ?

« Puisse le fait que je lui signale aujourd'hui, — ces innombrables enfants sans baptême, sans ombre de pensée religieuse, — faire un peu rentrer cet homme en lui-même ; et si un soir, dans l'intimité de la famille, il se surprend à s'attendrir devant les tableaux, — toujours auguste et charmant, — de sa femme faisant apprendre à son dernier-né quelque prière enfantine, puisse-t-il rougir de son hypocrisie et songer avec horreur que ce pain de l'âme qu'il accorde aux siens, il l'arrache aux pauvres gens ! »

La Société des missions étrangères en 1897

Tableau général de l'état des missions et des résultats obtenus

EN 1896, les baptêmes de païens adultes, administrés dans les vingt-huit missions confiées à la Société, s'élevaient à 32,882. Nous étions heureux de présenter un tel chiffre de conversions d'infidèles, et nous bénissions Dieu qui avait accordé aux travaux des missionnaires un résultat notablement supérieur à la moyenne de nos meilleures années.

Cette fois-ci, nous devons redoubler nos actions de grâces au Seigneur, car nous avons à annoncer des succès qui dépassent sensiblement ceux de 1896. Le nombre des baptêmes d'adultes, d'après les documents qui nous sont parvenus, monte, pour 1897, à 40,826. C'est donc une augmentation de 7,944 baptêmes de païens sur le précédent exercice ; et il nous manque le compte rendu des deux missions du Yun-nan et de Siam.